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SUR LE CHANTIER DU

ROLEX LEARNING CENTER
Le 24 avril dernier, la commission

«femme et sia» de Suisse romande

organisait une visite de chantier du

Rolex Learning Center de l'EPFL, projet
des architectes Kazuyo Sejima et Ryue

Nishizawa du bureau japonais SANAA.

Cet evenement s'inscrit dans le

cadre des rencontres regulierement

organisees par la commission, pensees

comme des espaces ouverts au debat,

ä l'echange et ä l'action et qui visent

ä soutenir professionnellement les

femmes architectes et ingenieures. La

visite du Rolex Learning Center met en

relief deux themes majeurs sur lesquels

la commission se propose d'ceuvrer:

augmenter la visibilite des femmes et

ameliorer la visibilite des professionnel-

les au parcours exemplaire

Une trentaine de femmes ont ete

accueillies dans les cabanes de chantier

de l'entreprise Losinger. Equipees de

bottes, casques et gilets fluorescents,

elles ont brievement rencontre Kazuyo

Sejima et Ryue Nishizawa, presents ä

l'EPFL lors de l'un de leurs passages

reguliere sur le chantier. Tout au long de

la visite, les participantes ont beneficie

des informations fournies par Yumiko

Yamada (ci-dessous, au centre),

architecte, qui a suivi de pres cet imposant

projet. La jeune femme a fait partager

son enthousiasme pour ce chantier, oü

eile se sent comme ä la maison.

Impliquee depuis les premiers jours
du projet, apres le resultat du concours

remporte en 2005, c'est eile qui a ete

choisie par SANAA pour en superviser
la construction. En Suisse depuis trois

ans, eile est actuellement la seule

personne du bureau SANAA presente en

permanence sur le chantier. Entre les

visites mensuelles ou bimensuelles des

auteurs du projet, eile profite au quoti-
dien d'une ligne telephonique ouverte

avec Tokyo, qu'elle utilise une dizaine

de fois par jour
Depuis la terrasse amenagee au som-

met des bureaux, on decouvre les volles

de beton. C'est lä, avec la vue d'en-

semble du chantier et de son rapport

avec le lac, que Yumiko Yamada decrit

le processus du projet, du concours ä

sa realisation. Elle souleve notamment
les enjeux d'ingenierie de ce chantier et

dont la resolution a implique plusieurs

bureaux d'ingenieurs La conception
des details s'est eile aussi averee tres

complexe. II s'agissait entre autres de

repondre aux exigences de securite

incendie ou aux questions d'accessi-

bihte, tout en respectant les espaces

ouverts et la simplicite formelle du

coneept initial.

Cette visite - qui co'incidait avec la

pose des premiers vitrages - a permis

de decouvrir l'enveloppe exte-

neure Comme pour l'ensemble du

bätiment, la conception des elements

vitres et de leurs cadres a fait l'objet

d'une attention particuliere afin de

prendre en compte les importants
mouvements enregistres au niveau

des coques de beton. Et bien qu'ä

premiere vue tous les choix entrant
dans la resolution des details semblent

d'une grande evidence, il est clair que

cette simplicite est le resultat d'un travail

et d'un engagement acharnes.

Quelques questions
ä Kazuyo Sejima

Rencontree quelques semaines

plus tot lors de la remise du pnx Prix

Erna Hamburger 2009, decerne par
la fondation EPFL-WISH (Women in

Sciences and Humanities Foundation)

et qui couronne une carriere feminine

exemplaire dans les sciences,

Kazuyo Sejima s'est pretee au jeu
de l'entretien.

F. + sia: Vous avez etudie dans une

universite reservee aux femmes, la

Japan Women's University. Etait-ce un

choix conscient?

Kazuyo Sejima: L'accessibilite ä

l'education superieure pour les femmes

japonaises est un phenomene

assez recent dans l'histoire du Japon.

La Women's University a ete, en 1901,

la premiere ä aeeepter les femmes.

Quand j'ai voulu integrer une ecole

d'architecture, j'ai envoye trois

candidatures dans des universites differentes.

Cette annee-lä, c'est la seule ecole
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qui pouvait m'offrir une place. J'y suis

donc allee, non sans quelques appre-
hensions. Mais cette ecole s'est revelee

tres formatrice ä plusieurs niveaux. Au

debut du cursus, on y abordait de petits

projets d'architecture interieure, de

mobilier. La derniere annee etait dediee

ä un projet de plus grande envergure,

un petit musee ou encore un ensemble

de logements. L'ambiance y etait tres

cordiale. Je n'aurais peut-etre pas pu

reussir dans le contexte hyper compe-

titif d'une universite mixte.

F. + sia: Apres quelques annees pas-

sees dans le studio de Toyo Ito, vous

vous etes lancee comme architecte

independante avant de vous associer ä

Ryue Nishizawa, un jeune homme de

dix ans votre cadet. Pourquoi ce choix

d'un homme pour associe

K. S.: Homme ou femme, pour moi,

il n'y a pas de difference, l'important
c'est la personnalite et la complemen-

tarite dans le travail. Avoir un associe

permet de palier aux moments de la

vie oü l'on se sent moins productif,

et vice-versa. Les collaborateurs du

bureau jouent aussi ce röle, le travail

y est collectif.

F. + sia: Avez-vous du renoncer ä

certains aspects de la vie d'une femme

pour /'architecture

K. S.: Pas consciemment. Un jour,

j'ai regarde en arriere et je me suis

dit, voilä, il y a certaines choses que

je n'ai pas eues, je n'ai pas fonde de

famille comme la plupart des femmes

de ma generation. Peut-etre parce que

j'ai mis beaucoup d'energie dans mon

metier d'architecte. Mais qa n'a pas ete

un choix premedite, c'est arrive, c'est

tout.
F. + sia: Avez-vous l'impression

d'avoir eu a travailler plus qu'un homme

pour arriver oü vous etes aujourd'hui?
K. S.: J'ai eu beaucoup de chance

dans mon parcours. Je prefere penser

que ce qui est recompense, c'est

la qualite de l'architecture, qu'on soit

un homme ou une femme. Mais je sais

que pour mes employees qui ont des

enfants, les premieres annees sont tres

difficiles et qu'elles doivent en quelque

sorte ralentir, diminuer l'ardeur de leur

travail d'architecte. Enfin, peut-etre

que les hommes sont plus habiles en

politique, ce qui expliquerait qu'il y ait

si peu de femmes dans le star System

actuel.

Comission femme + sia
Suisse Romande
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JOURNEE CULTURELLE SIA
2009 : ANNULATION

La direction de la sia annule la

Journee culturelle 2009. Une decision

infiniment regrettable, mais imposee

par un nombre bien trop faible d'ins-

criptions ä ce jour, avec le risque majeur

d'un deficit inacceptable.

Lors de sa seance du 17 juin, la direction

a du se resoudre ä l'annulation de

la Journee culturelle 2009 ä Lausanne.

Elle l'a fait ä contrecceur et avec enor-

mement de regrets, car eile demeure

convaincue des atouts extraordinaires

offerts par le theme, le Programme et

le heu choisis. Mais le nombre excessi-

vement restreint d'inscriptions enregis-

trees ne justifie plus le maintien de la

manifestation.

Trop peu d'inscriptions
La publicite pour la Journee culturelle

et le bal SIA de la soiree precedente a

ete lancee debut avril, avec la mise en

ligne du Programme sur le site de la

Journee culturelle et l'invitation ecrite

envoyee ä tous les membres. Les eve-

nements ont ensuite ete promus par

une diversite de canaux supplementai-

res et largement annonces au-delä du

cercle des membres sia Or, au 17 juin

2009 - soit deux mois et demi apres le

lancement et ä mi-echeance du delai

d'inscription final -, seules quelques

11 0 personnes avaient commande un

billet d'entree pour la Journee culturelle,

alors que les organisateurs tablaient

sur quelques 1100 hötes payants, ce

qui aurait correspondu ä une moyenne

entre le nombre de participants aux

Journees 2001 ä Lucerne et 2005 ä

Berne. Le tableau n'est pas plus rejouis-

sant en ce qui concerne les inscriptions

au bal SIA du 10 septembre 2009.

Deficit trop important
Les experiences des precedentes

Journees et d'autres manifestations

ayant montre que le nombre d'inscrits

ä mi-echeance equivalait en general ä

la moitie des participants effectivement

reunis le jour de l'evenement, les

organisateurs et la direction ont ete forces

d'admettre que la participation ä la

Journee culturelle 2009 demeurerait

largement au-dessous des pronostics,

meme avec un nouveau gros effort

publicitaire d'ici au 11 septembre Les

genereux espaces reserves pour l'occa-

sion seraient non seulement demeures

significativement sous occupes, mais

le deficit engendre aurait avoisine les

200000 francs ou meme plus. Se refu-

sant ä courir un tel risque, la direction

s'est donc tristement resolue ä

l'annulation de la manifestation. Quant

aux raisons de cet echec, elles seront

düment analysees.
Thomas Müller, RP/Communication SIA

PREMIERE ASSEMBLEE
DES DELEGUES 2009

Dans son allocution aux delegues

du 15 mai 2009 ä Zürich, le President

Daniel Kundig a d'abord cite le rapport
annuel 2008 pour se feliciter de la

visibilite renforcee de la sia.
Durant l'annee ecoulee, la Societe

a non seulement fait preuve de deter-

mination en rejetant le projet de revi-

sion de la Loi föderale sur les marches

publics, eile s'est aussi engagee dans

divers projets - dont les Dialogues

d'architecture - qui soulignent le röle

essentiel joue par les membres sia
dans la culture du bäti en Suisse.

Afin de perenniser la qualite de cet

engagement, il s'agit desormais de

continuer ä sensibiliser les citoyens,
les elus et les pouvoirs publics ä la

necessite d'impliquer davantage de

specialistes, et notamment des profes-

sionnels sia, dans la prise de decision

et la recherche de Solutions afin d'as-

surer une evolution positive du patri-

moine bäti en Suisse.

Membres d'honneur
En reconnaissance de leurs contribu-

tions emerites, les delegues et la direction

ont decerne le titre de membre

d'honneur ä l'architecte Mario Botta,

aux ingenieurs civils Peter Matt et Alfred

Hagmann et au professeur de droit

Peter Gauch. Mario Botta a fait preuve

d'un grand engagement pour l'Acade-

mia di Architettura, gräce ä laquelle la

Suisse italienne hebrge une ecole

d'architecture de renommee internationale.

Peter Matt a ceuvre de longues annees

ä la tete de la commission des normes

de structures porteuses, jouant un röle

de dans l'elaboration des Swisscodes,

dont il peut revendiquer la paternite.

Alfred Hagmann s'est engage durant

de nombreuses annees au sein de la

direction et sa contribution ä la reo-

rientation strategique de la sia en

1999 demeure essentielle. Enfin, Peter

Gauch a mis sa science juridique et son

expertise en droit de la construction au

Service des publications de la sia, qui

lui doit en particulier la norme
fundamentale SIA 118 et les commentaires

correspondants sur le droit de l'architecte

et le contrat d'entreprise.

Elections ä la direction
et ä la CNR

Avec Laurent Vulliet et Daniel Meyer,

les delegues ont nomme deux

ingenieurs civils de premier plan au sein

de la direction. Ils succedent ä Alfred

Hagmann et ä Peter Marti

Ne en 1958, Laurent Vulliet est inge-

nieur civil diplöme EPF et docteur es

sciences techniques de l'EPFZ. Depuis

1996, il est professeur et directeur

du Laboratoire de mecanique des

sols de l'EPFL. De 1999 ä 2001, il a

dinge le Departement de genie civil

de l'EPFL et de 2001 ä 2008, il a assu-

me la charge de doyen de la Faculte

Environnement naturel, architectural et

construit (ENAC). Depuis juillet 2008,
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il assure la direction operationnelle de

Bonnard & Gardel Consulting Engineers

ä Lausanne

Ne en 1962, Daniel Meyer est inge-

nieur civil diplöme EPF. Depuis 1995,

il est co-proprietaire du bureau Dr.

Lüchinger et Meyer Ingenieurs civils ä

Zürich. A cöte de son activite de prati-

cien, il a enseigne la statique et le com-

portement des structures au departement

de genie civil de la HES zurichoise

entre 1995 et 2003 et, depuis 2003, il

est charge de cours pour la construction

en verre ä l'ETS de Lucerne. Depuis

2004 et jusqu'ä son election ä la direction

de la sia, il a fait partie du comite

de la section zurichoise de la si a

Pour succeder ä Markus Schaefle, les

delegues ont elu Christian Gautschi ä

la Commission centrale des normes et

reglements (CNR). Ne en 1957, il est

architecte ä Zürich et membre de lon-

gue date de la Commission SIA 102,

qu'il representera desormais au sein de

laCNR.

Comptes annuels
L'annee comptable 2008 se solde par

un deficit de quelque 46 000 francs.

Certes negatif, ce resultat est nean-

moins bien meilleur que le precedent

et egalement superieur au budget
initial, comme l'a explique Markus Bühler,

membre de la direction et tresorier de la

sia Une evolution qui est notamment

due ä une augmentation du nombre

de membres et au succes inattendu de

i-Norm, l'abonnement electronique aux

normes par Internet. Le developpement

rejouissant de SIA-Service et une dimi-

nution des charges salariales au secre-

tanat general ont encore contribue ä ce

bon resultat.

SIA 142/143
Les concours d'architecture et

d'ingenierie, ainsi que les pnncipes fon-

damentaux concernant l'execution

de mandats d'etude etaient jusqu'ici
definis dans le Reglement SIA 142

des concours d'architecture et

d'ingenierie. Or, comme l'a expose aux

delegues Blaise Junod, President de

la Commission 142 correspondante,
des incoherences et lacunes relatives

aux mandats d'etude, de meme que

l'importance croissante de ces derniers

ont motive l'elaboration, lancee il y a

deux ans, d'un Reglement des mandats

d'etude paralleles SIA 143. Mais les

travaux engages ont vite montre que le

Reglement 142 appelait egalement cer-

taines revisions. Pour l'essentiel, cinq

complements ou modifications y ont
donc ete apportes: introduction d'un

tour facultatif d'evaluation anonyme,

compensation pour le laureat en cas de

reduction du mandat de suivi envisage,

description precise des droits resultant

de la mise au concours, augmentation
des dommages et interets en cas d'abus

et reformulation de la procedura applicable

en cas de conflits. Le texte integre

egalement de nouvelles precisions pour
l'elaboration d'expertises, de prises de

Position et d'attestations de conformite

par la Commission SIA 142/143, ainsi

que pour la redaction d'explications et

de commentaires concernant Interpretation

et l'apphcation des reglements.

Enfin, divers articles relatifs ä la Constitution

des equipes de concours ont ete

completes, tandis que les obligations

et responsabilites du Jury ont ete pre-

cisees. Les delegues ont approuve la

revision et autorise la publication des

nouveaux reglements 142 et 143, qui

est prevue d'ici fin juin.
Thomas Müller, RP/Communication SIA

BROCHURE DE

L'INGENIEUR CIVIL
Pour informer surtout les jeunes sur

la profession d'ingenieur civil, mais

aussi pour ameliorer son image dans la

societe, le Groupe professionnel Genie

>>

Q

I»'
ivoir-faire de l'ingenieur civil

civil de la sia a publie une brochure

« Le savoir-faire de l'ingenieur civil».

Seize pages montrent les realisations

des pionniers et les täches futures, le

spectre de la profession et les possibi-

lites de la formation. Une double page

couleur est consacree ä chacun des

sept themes: les ingenieurs aux sources

de la modernite, profession de l'ingenieur

civil, fonction et forme, efficacite

en duo, qualite des ouvrages bätis,

les chemins possibles de la formation,
donner corps ä des idees.

Le Groupe professionnel Genie civil

distribuera activement la brochure,

par exemple aux Offices d'onentation

et de la formation professionnelle ou

lors d'une journee de l'Office federal

de la formation professionnelle et de la

technologie pour l'encouragement de

la releve dans le domaine des sciences

naturelles, des mathematiques et de la

technique Vous etes invite ä Commander

un ou plusieurs exemplaires de la

brochure ä l'adresse gpgc@sia.ch
(SIA)

2E SEANCE DE LA CNR
La commission centrale des normes

et des reglements (ZNO/CNR) a approuve

la publication de la norme SIA 384/6

«Sondes geothermiques», sans toute-
fois trancher la question de savoir si le

nombre de modeles d'application qu'el-
le integre (sous forme de tabelles et de

graphiques) n'est pas excessif. Quant
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au cahier technique SIA 2032 « Energie

gnse», sa mise en consultation a sus-

cite quantite de reactions: la commission

les a toutes examinees, mais n'en

a retenu qu'une partie. Avec ce docu-

ment, la CNR se felicite d'apporter au

debat energetique une reponse normative

calquee sur le nouveau coneept de

Performance energetique de la sia Le

delai de recours pour ces deux textes

s'aehevera le 1 5 juillet, apres quoi leur

publication sera laneee.

Nouveaux projets
La nouvelle norme SIA 269/8

« Conservation des ouvrages - Seisme »

prendra le relais du cahier technique
M 2018 «Verification de la securite

parasismique des bätiments existants»,

qui a fait ses preuves. Durant son ela-

boration, on examinera si d'autres

aspects de la protection contre les

dangers naturels doivent y etre

integres. Les projets de revision partielle
de SIA 263 «Construction en acier»,
SIA 263/1 «Construction en acier

- Specifications complementaires» et

SIA 266 « Macpnnerie » poursuivent les

adaptations aux Eurocodes des normes

de structure en vigueur. Enfin, le demar-

rage des travaux pour une norme SIA

384/3 « Systemes de chauffage dans les

bätiments - Techniques d'installation,

degre d'utilisation et besoins en ener-

gie» prepare un nouveau document

exhaustif dans le domaine des installa-

tions du bätiment.

Deux propositions ont encore ete

approuvees. Pour le nouveau projet SIA

382/x «Ventilation dans les immeubles

d'habitation », la CNR reaffirme la regle

du volontariat qui s'applique aux

travaux de normalisation de la si a et rap-

pelle qu'aucun mandat remunere ne

peut etre passe pour la Constitution du

dossier de requete. Quant au projet de

revision partielle de SIA 232, 233, 234,

235 «Toitures inclinees et revetements

de facade», il vise ä en consolider et

resserrer le contenu, en particulier pour

ce qui concerne les CGC.

Questions concernant la

politique de normalisation
Le seminaire tenu ä l'issue de la sean-

ce ordinaire a ete consacre ä la politique

de normalisation que l'assemblee des

delegues devra redefinir en novembre,

ainsi qu'aux positions de la sia face ä

la normalisation europeenne. Si la ligne

politique generale ne semble guere

appeler de modifications, il s'avere en

revanche que les objeetifs fixes il y a

trois ans n'ont pas ou que tres partiel-

lement ete atteints. Les points suivants

ont ete debattus :

-Comment peut-on ameliorer l'at-

trait pour le travail de normalisation

-Quels engagements financiers la

perennite du recueil des normes pre-

suppose-t-elle

-La sia se preoccupe-t-elle suffi-

samment des normes

-De quelle maniere le contenu des

travaux de normalisation est-il dirige

La derniere question a en particulier

suscite un vif debat sur le röle actuel

et futur du comite consultatif pour les

normes de construction (NBB). II a

egalement ete admis que l'utilite speeifique

de chaque projet de norme necessite

plus d'attention. A cette fin, et notam-

ment pour les projets de revision, il

faudrait examiner plus precisement les

experiences faites avec les normes pre-

cedentes et les prendre en compte

Normalisation europeenne
Pour terminer, trois exposes ont fait

le point sur Devolution de la normalisation

europeenne. L'approche elargie et

l'interdisciplinarite croissante adoptees

par l'Europe dans ses pratiques de

normalisation generent des incertitudes.

Par ailleurs, celle-ci aborde de plus en

plus de themes touchant le domaine

des etudes et de la planification. La

CNR a deeide de mandater un groupe

qui observera les evolutions europeen-

nes en cours et suivra de pres les colla-

borations strategiques de la sia avec

des organismes tiers.
Markus Gehri, responsable CNR

NOUVELLE REDACTRICE SIA
Depuis le 1er juin, Sonja Lüthi est

la nouvelle redactrice responsable des

pages sia dans les revues TRACES et

TEC21.

Apres des etudes d'architecture ä

l'Universite technique de Delft (NL) et ä

l'EPFZ, eile a travaille au sein de l'agence

de presse zurichoise Alphajournalisten

AG, puis s'est etablie comme journaliste

d'architecture independante des 2002.

Parallelement ä cette activite, eile est

depuis 2005 responsable de l'organi-

sation de manifestations pour la Haute

ecole specialisee bernoise Architecture,
bois et genie civil. Au secretariat gene-

ral, Sonja Lüthi succede ä Jenny Keller

qui a quitte la sia, apres une annee et

demie de collaboration, pour relever de

nouveaux defis professionnels.

Sonja Lüthi invite les lecteurs ä lui

soumettre leurs suggestions ou criti-

ques d'articles sur des themes concernant

la si a, de meme qu'elle se rejouit
de recevoir des contributions emanant

des societes specialisees, des groupes

professionnels et des membres sia.
Vous l'atteindrez par telephone au 044/

283 1 5 67 ou par courriel ä l'adresse

suivante: sonja luethi@sia.ch.
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